



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MÉXICO, A.C.

CUERPO CONSULTIVO DEL GOBIERNO FEDERAL

Presidente

Dr. Germán E. Fajardo Dolci

Vicepresidente

Dr. Raúl Carrillo Esper

Secretaria General

Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante

Tesorera

Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

Secretario Adjunto

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

Ceremonia de Ingreso de Nuevos Académicos

Siendo las 17:00 horas del día 28 de junio de 2023 se da por iniciada la Sesión correspondiente en las instalaciones de la Academia Nacional de Medicina.

En el Presídium: Presidente Dr. Germán Fajardo Dolci; Vicepresidente Dr. Raúl Carrillo Esper; Secretaria General Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante; Tesorera: Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

Coordina el Dr. Manuel Urbina

El Dr. Fajardo Dolci da la bienvenida a esta ceremonia de Ingreso y pide al Dr. Urbina haga la presentación del Dr. Michael Marmot. El Dr. Marmot es académico honorario de la Academia desde el pasado mes de mayo. Nació en Londres en 1945, es médico y obtuvo una maestría y un doctorado en Salud Pública en la Universidad de California, Berkeley. Actualmente es el Director del Instituto en Salud del University College de Londres. Pionero en el campo de la Epidemiología Social en tema de los efectos de la salud por el origen étnico, el estilo de vida, el estado

socioeconómico y las desigualdades, así como el impacto del medio ambiente en las tendencias de la esperanza de vida. Es asesor del Director General de la OMS en la nueva división de poblaciones más saludables. Distinguido como profesor visitante en la Universidad de Hong Kong y actualmente es codirector del Instituto de Equidad en salud de esa Universidad. Ha recibido el Premio Héroe Global de la OMS y el premio Príncipe Mayor de Salud Pública en Tailandia. Ha liderado grupos de investigación sobre desigualdades en salud y ha recibido también condecoraciones y doctorados Honoris Causa en 19 universidades. En el Año 2000 fue nombrado Caballero por la Reina Isabel II por sus servicios en el campo de la Epidemiología y sus aportaciones. A petición del gobierno británico llevo a cabo la revisión estratégica de las desigualdades en la Salud en Inglaterra. También hizo estudios sobre el cáncer y una perspectiva mundial y fue miembro de la Comisión de gobernanza para la salud de la revista Lancet. Ha sido presidente de la Asociación Médica Británica en 2014 y como Presidente de la Asociación Médica Mundial en el 2015. Presidente de la Asociación Británica del Pulmón, Miembro Honorario del Colegio de Epidemiología, Miembro de la Academia de Ciencias Médicas, Miembro Honorario de la Academia Británica. Está entre los 50 investigadores más citados del mundo y el más citado en el tema de los determinantes sociales. Autor de varios libros que se han traducido a varios idiomas y 1200 publicaciones. Este año ha recibido dos distinciones y presidirá un Nuevo Consejo Mundial sobre desigualdad y SIDA y las Pandemias actuales como COVID y la Viruela símica . Es un honor tenerlo en la Academia Nacional de Medicina.

A continuación, la participación del Dr. Marmot. Comenta que es un honor volver a presentarse en la Academia y menciona al Dr. Manuel Amia quien ha estado trabajando sobre los determinantes sociales de la salud y sobre la justicia social. Habla de la apertura de su libro La brecha de la Salud. En los sistemas de Salud la preocupación son las condiciones que hacen que la gente enferme. En la OMS se lanzó el tema de los determinantes de la salud



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MÉXICO, A.C.

CUERPO CONSULTIVO DEL GOBIERNO FEDERAL

Presidente

Dr. Germán E. Fajardo Dolci

Secretaria General

Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante

Vicepresidente

Dr. Raúl Carrillo Esper

Secretario Adjunto

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

Tesorera

Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

y la idea de fomentar un movimiento social para la equidad y los esfuerzos se están encaminando hacia allá. Pero se necesita un empoderamiento material, psicosocial y político para crear las condiciones para que la vida florezca en los individuos, las comunidades y los pueblos enteros. Después de la Comisión fue invitado por el Gobierno Británico para ver la aplicación de los hallazgos y las recomendaciones de una Comisión Global en un país como Inglaterra, es decir cómo hacer las adaptaciones a las necesidades de cada país. Entonces él produce la revisión Marmot 10 años después sobre la equidad de la salud en Inglaterra y justo después de la Pandemia se publicó.

Esta revisión tiene varios dominios: Dar un buen inicio a la vida de cada niño; permitir que los niños, jóvenes y adultos maximizar sus capacidades para que tengan el control sobre sus vidas; crear empleo y un buen trabajo para todos; garantizar un estándar de vida saludable para todos; crear y desarrollar lugares y comunidades saludables y sustentables; ponderar el rol y el impacto de la prevención de la salud; abordar el racismo, la discriminación y sus consecuencias y buscar la sustentabilidad ambiental y la equidad en la salud juntos. Como parte del movimiento social realizó una revisión en el Área de Europa de la OMS y de equidades en la salud en el Continente Americano en los que se consideran diferentes factores: estructurales entre ellos políticos, sociales, culturales y de economía; naturales como factores ambientales y cambio climático; su legado histórico colonialismo y estructura racial que llevan a una condiciones de vida diaria como educación temprana, vida laboral, vejez, protección y seguridad social, violencia, ambiente y vivienda y sistemas de salud Todo lo anterior lleva a tomar acción de gobernantes ponderando los derechos humanos para la equidad en la salud y una vida digna.

También habla de la correlación entre ingreso per cápita y esperanza de vida en América, del índice de mortalidad que tiene que ver con los determinantes sociales de la salud donde las consecuencias de estar en una menor jerarquía aumentan el índice de mortalidad. La Comisión en la que estuvo no solo trató con datos de enfermedades transmisibles sino también con otro tipo de enfermedades. En Brasil Porto Alegre se puede ver la clasificación de la gente por el lugar donde vive y de acuerdo con el nivel socio económico. A menor nivel socio económico mayor tasa de mortalidad por enfermedades cardiovasculares. Estas muertes pueden ser atribuibles a inequidades económico sociales.

Cuando analizamos el Gasto Público en los países de la OCDE vemos a México está muy atrás en cuanto se habla del gasto público, y es el segundo país con mayor inequidad económica después de Costa Rica de todos los países miembros de la OCDE. México tiene un sistema de protección social intermedio comparado con Argentina y el Salvador. El reto sería pasar de un Sistema Social intermedio a uno completo. La Pandemia de COVID expuso las inequidades de la sociedad. En las gráficas también se aprecia que países que les iba mal en salud antes de la Pandemia, también les fue mal durante el COVID.

También mostro gráficas sobre los niveles de contaminación y el uso de energías limpias, sobre la pobreza infantil, sobre el Gasto Público en educación y cuidados a la infancia; porcentaje de la población mundial sin acceso a fuentes agua potable; los efecto de los



ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DE MÉXICO, A.C.

CUERPO CONSULTIVO DEL GOBIERNO FEDERAL

Presidente

Dr. Germán E. Fajardo Dolci

Secretaria General

Dra. Mayela de Jesús Rodríguez Violante

Vicepresidente

Dr. Raúl Carrillo Esper

Tesorera

Dra. Ana Carolina Sepúlveda Vildósola

Secretario Adjunto

Dr. Enrique Octavio Graue Hernández

programas transferencia de efectivo en la mortalidad, gráfica de estudios secundarios en población indígena y no indígena y población afrodecendiente; movilización social en diferentes países; niveles de homicidios en Latinoamérica y de violencia contra la mujeres.

Finaliza su presentación con esta frase: La superación de la pobreza no es un gesto de caridad. En un acto de justicia. Es la tutela de los derechos humanos fundamentales, el derecho a la dignidad y a una vida decente

Nelson Mandela
London 2005

Al finalizar la conferencia del Dr. Marmot se procedió a la Ceremonia de ingreso de los nuevos Académicos